

MÉTAPHYSIQUE DE LA COVID

Orateur : Luc FERRY, ancien Ministre, Philosophe | France

Interrogé par **Sophie BEAUPÈRE**, Déléguée générale d'Unicancer | France

La différence dans la gestion de cette épidémie traduit le changement de notre rapport à la mort

L'épidémie de la Covid-19 semble avoir été gérée de manière fondamentalement différente par rapport aux nombreuses épidémies qui ont eu lieu durant le cours de l'histoire. À titre d'exemple, la grippe de Hong-Kong de 1968 responsable de plusieurs millions de morts à travers le monde, n'a pas suscité une gestion particulière à la différence de la Covid. La singularité de cette dernière réside dans une nouvelle forme de priorisation jusque-là peu explorée : la primauté de la santé et de la vie sur les impacts économiques de leur préservation. Cette importance accordée à la vie exprime un nouveau rapport à la mort qui, depuis l'effondrement du catholicisme, a fortement évolué. La dissolution de la croyance en une vie post-mortem contribue à conférer à la vie sur terre une valeur inédite qui trouve écho dans le développement des idéologies du bonheur et du bien-être.

Le mouvement antivaccins, bien que peu représentatif de la population française, traduit une perte de confiance en la politique

Bien que le mouvement antivaccin soit fréquemment exposé par les médias, il ne représente qu'une part mineure de la population française. En effet, environ 50 millions de la population a été vaccinée. Toutefois le choix de la vaccination ne procède pas toujours d'une adhésion à l'efficacité du vaccin. Il exprime dans de nombreux cas le souhait de bénéficier d'un pass sanitaire malgré une certaine défiance pour le vaccin. Cette crainte de la vaccination révèle une défiance de la population pour ses décideurs politiques et pour la communauté scientifique.

La pandémie et la mondialisation ont permis le renforcement de la part des politiques du soutien à l'effort de recherche et à la culture de l'innovation

Malgré les défiances précitées, la pandémie traduit une victoire frappante de la science trouvant appui sur les politiques autant que les investisseurs. En effet, les soutiens financiers considérables qui ont été mis à disposition de l'industrie pharmaceutique, ont favorisé une mise sur le marché extrêmement rapide des vaccins contre la Covid. Ainsi, aux États-Unis, 11 milliards de dollars ont été distribués entre Moderna, Pfizer-BioNTech et Sanofi pour accompagner la recherche de vaccins. Cette période est le symbole du renforcement de la valeur, de la pertinence à soutenir la recherche et à promouvoir la culture de l'innovation. De plus, l'importante coopération de la communauté scientifique au niveau mondial a permis la naissance et la catalyse de ces avancées scientifiques.